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В самом конце новогодней кампании 2024/25 
на главной сцене Архдрамы произошло очередное 
настоящее чудо: в рамках всероссийской акции 
«Ёлка желаний» девочка Даша осуществила 
свою давнюю и заветную мечту –  выступить 
на одной сцене с актёрами, занятыми в спектакле 
«Двенадцать месяцев».

Напомним, что первое ново-
годнее волшебство произо-
шло в декабре 2023 года, когда 
режиссёр Андрей Кончалов-
ский на сцене Архдрамы вручил 
ключи от квартиры в Архан-
гельске герою своего фильма 
Алексею Тряпицыну. Это стало 
возможным благодаря под-
держке губернатора Поморья 
Александра Цыбульского.

В январе 2025 года удача 
улыбнулась обыкновенной 

маленькой северянке Даше, 
которая мечтала выступить 
на главной сцене Архангель-
ской области.

После того как директор теа-
тра выбрал на «Ёлке желаний» 
открытку с мечтой девочки, 
администрация учреждения 
связалась с мамой Даши Татья-
ной и пригласила их на пред-
ставление спектакля «Двенад-
цать месяцев», чтобы после 
спектакля, на поклонах арти-

стов, Даша смогла прочитать 
стихотворение перед зрителями.

Да ш а  п ри з н а л а с ь ,  ч т о 
она опытная театралка: посе-
тила почти все спектакли 
в   Арх а нг ельском те ат р е 
кукол. «Жемчужина Адель-
мины» и «Голубая стрела» –  её 
постановки- фавориты. В дра-
матическом пока удалось 
посмотреть «Волшебную лампу 
Аладдина» и теперь –  «Две-
надцать месяцев», где люби-
мым персонажем Даши стал 
Декабрь, потому что именно 
в декабре она отмечает свой 
день рождения. Даша очень 
любит книги, с  которыми 
помогает знакомиться мама. 
Сейчас вместе они читают рас-
сказы Николая Носова.

После спектакля за кули-
с а м и  Д а ш а  п о о б щ а л а с ь 
с актёрами Михаилом Баки-
ровым и Татьяной Сердотец-
кой. А экскурсию по театру 
для Даши и Татьяны провёл 
заведующий труппой Арх-
драмы Максим Фадеев.

«Мы,  коне чно,  в ери ли 
в чудо, но сразу с Дашей прого-
ворили, что детей- участников 
акции очень много и «вол-
шебников», возможно, на всех 
не хватит. Это настоящее ново-
годнее чудо. Очень здорово, 
что желания одних людей 
совпадают с возможностями 
других, «больших», людей. Это 
впечатления на всю жизнь», –  
поделилась эмоциями мама 
Даши.

Даша и «Двенадцать месяцев»
Слоган нашего 92‑го театрального сезона 
«Жизнь как чудо» вновь подтвердил 
свою актуальность
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Так сложилось, что в двух спектаклях, получивших 
в минувшем году признание не только 
у архангельских театралов, но и в среде 
столичных критиков и экспертов, этот артист 
сыграл две роли. Одну  главную (Савелия 
в спектакле по одноимённому роману Григория 
Служителя), другую не главную, но очень 
яркую и запоминающуюся (конферансье 
Жорж Бенгальский в «Мастере и Маргарите»). 
Режиссёром обоих спектаклей стал Андрей 
Тимошенко, и, судя по всему, молодой артист 
полностью оправдал его надежды.

В текущем репертуаре Арх-
драмы у Михаила Бакирова 
13 ролей, а некоторые спек-
такли он видел ещё до обу-
чения в институте, занима-
ясь в театральной студии. 
Но этим не ограничивается 
круг его интересов: Михаил 
проводит творческие вечера 
и занимается со школьни-
ками, а в декабре 2024 года 
состоялась его первая пре-
мьера как режиссёра –  спек-
такль «Вагончик тронется, 
перрон останется».

Поскольку на официаль-
ном сайте театра и в Интер-
нете информации о нём очень 
мало, мы решили восполнить 
этот пробел и задали Михаилу 
несколько вопросов о его дет-
стве, юности, учёбе в институте 
имени Щукина.

– Для начала расскажите 
немного о себе: где вы роди-
лись и выросли, как и в каком 
возрасте начали заниматься 
в театральной студии? Кто 
б ы л  п е р в ы м  п е д а г о г о м 
в Архангельске?

– Я родился в Архангельске 
10 июня 2000 года. В началь-
ных классах я учился в 95-й 
школе, затем  –   в  эколого- 
биологическом лицее. В 10 
и 11 классах вновь вернулся 
в свою школу после того, как 
понял, что углублённое изу-
чение химии и биологии мне 
не очень нужно.

Первый человек, кто напра-
вил меня по театральному 
пути, –  педагог 95-й школы 
Елена Николаевна Линстедт. 
В первом классе она пригласила 
меня поучаствовать в школь-
ной постановке, результат ей 
понравился. Затем она начала 
возить меня на городские кон-
курсы чтецов. У меня начало 
получаться, мы с ней посто-
янно готовились, нарастали 
база,  опыт.  Со  временем 
я получал всё больше и больше 
призовых мест.

В   те ат р а льн у ю с т удию 
я попал в 13 лет. Елена Нико-
лаевна однажды сказала: «В теа-
тре Панова требуются дети. 
Поезжай туда, может быть, тебя 
возьмут поработать». Мы пое-
хали вместе с бабушкой. Панова 
на месте не было, была его заме-
ститель Малевинская. Я про-
читал басню и стихотворение. 
Мне сказали: «Ты очень хоро-
ший мальчик, но маленький. 
Нужно, чтобы ты доучился, 
и  потом мы будем готовы 
тебя взять». А  я-то шёл с мыс-
лью, что буду работать в моло-
дёжном театре, и это несмо-
тря на мои 13 лет!, улыбается 
Михаил. Посоветовали обра-
титься в Северную театраль-
ную эстрадно- цирковую школу.

Оказалось, что в этот же 
день, буквально через час, 
в СТЭЦ проходил общий сбор 
школы, где обсуждали планы 
на предстоящий учебный год. 

Школа находилась в то время 
при театре драмы. Мы с бабуш-
кой поехали, и меня сразу же 
взяли. Моим первым профес-
сиональным педагогом стала 
Елена Михайловна Смороди-
нова. Затем удалось поработать 
с Тамарой Ильиничной Вол-
ковой, Натальей Викторовной 
Латухиной и ещё много- много 
с кем.

И вот с того самого момента 
у   меня нача лась  лю б овь 
к нашему театру. Я прово-
дил там очень много вре-
мени, знал все спектакли. 
Некоторые, например «Вол-
шебная флейта», идут до сих 

пор, а я в нём уже играю. Это 
была и  есть одна из  моих 
любимых музыкальных ска-
зок. Мог ли я тогда подумать, 
что роль Папагено (в исполне-
нии Михаила Кузьмина) буду 
играть я?

– Почему в качестве учеб-
ного заведения вы выбрали 
именно инс тит у т имени 
Бориса Щукина?

– В том году в Архдраме 
был набор на целевое обуче-
ние, и мне казалось, что это 
самый лёгкий вариант попасть 
в  театральный инстит у т. 
Но меня единственного здесь 
не взяли. Оставался месяц, 
чтобы ехать поступать само-
стоятельно. К этому времени 
были набраны все курсы, 
и  запрыгнуть в последний 
вагончик было почти невоз-

можно. В итоге я поехал посту-
пать самостоятельно сразу 
во все институты –  во ВГИК, 
«Щепку», МХАТ, Ярославский 
институт. Я прошёл везде, меня 
очень внимательно везде про-
слушивали. Среди абитуриен-
тов были ребята моего типажа, 
и приёмные комиссии про-
сто сравнивали нас, выбирая, 
кого именно брать на курс. 
Однажды позвонила моя под-
руга, которая на тот момент 
уже поступила, и сообщила, 
что в «Щуке» внезапно осво-
бодилось одно место, поэтому 
нужно срочно ехать показы-
ваться.

Когда я   снова приех а л 
в институт, шёл основной кон-
курс, в котором участвовало 
около тысячи человек. Среди 
них оказался и я, непонятно 
куда приехавший. В итоге меня 
прослушали и взяли. Но это 
если рассказывать вкратце, 
на самом деле это очень длин-
ная история.

– Какие основные «щукин-
ские» принципы актёрской 
деятельности вам наиболее 
близки?

– Для меня самое главное – 
никогда не причинять никому 
никакого зла, быть человеком 
по отношению к окружающим 
и всегда помогать тем, кому это 
нужно. Не зря есть такой тер-
мин «щукинское братство»: мы 
все помогаем друг другу, при 
этом неважно, когда ты закон-

чил учёбу  –   год назад или 
20 лет. «Щукинцы» друг другу 
всегда помогут.

– Работа над какой ролью 
из текущего репертуара была 
для вас наиболее сложной 
и почему?

–  Мне кажется, что над 
каждой ролью у меня очень 
сложный момент внутрен-
ней работы. Но даже в таких 
небольших ролях, как в спек-
такле «Двенадцать месяцев», 
когда ты закрыт полностью, 
всегда нужно искать  что-то, что 
тебя выделит как индивидуаль-
ность –  так нас учили.

Мне всегда говорили: боль-
ш и х  и   м а ле н ь к и х  р оле й 
не бывает, бывают маленькие 
и большие артисты.

Для  меня  с амая  слож-
ная роль –  это, конечно же, 
Савелий. Во-первых, такая 
объёмная работа была пер-
вый раз в моей жизни, и над 
этой ролью ещё нужно рабо-
тать и работать. Спектакль 
начинает свою жизнь только 
после 10–15 показов. До этого 
момента –  это всего лишь репе-
тиции, особенно в наших реа-
лиях, когда спектакли ставятся 
очень- очень быстро. Нужно 
ещё много времени и показов, 
чтобы материал «осел», иначе 
не хватает времени на при-
нятие материала к себе, при-
сваивание его. А если про-
сто текст произносить, то, как 
говорил Александр Николае-
вич Островский, можно и дома 
книжку почитать.

– Судя по вашей активно-
сти, вам достаточно тесно 

в рамках актёрской профес-
сии. Вы постоянно стреми-
тесь расширять границы. 
Какой вектор дальнейшего 
движения на данный момент 
наиболее интересен: актёр-
ская или режиссёрская дея-
тельность?

– Для меня в первую оче-
редь важна актёрская деятель-
ность, а уже потом режиссёр-
ская и  какая-то постановочная 
история. В любой истории, 
которую за год я брался делать, 
и это не только «Вагончик», 
а читки, сказки, творческие 
вечера, ещё  что-то, я работал 
в первую очередь как артист.

Наверное, у  меня за  два 
с  половиной года работы 
в театре появились  какие-то 
навыки и  опыт, и  я  вижу 
со своей стороны, как было бы 
интереснее, смешнее, драма-
тичнее, лучше сделать. И вот 
мы попробовали, и   что-то 
собралось в спектакль. Самое 
главное для меня –  в нашем 
спект ак ле  ес ть  д у ша,  он 
тёплый, в нём есть  какая-то 
эмоция,  какой-то нерв. В теа-
тре для меня это вообще 
очень важно: если артист хоть 
на секунду становится равно-
душным, значит, ему нужно 
уходить, не нужно работать 
здесь. Меня так учили, и я буду 
придерживаться этих правил 
и устоев.

Конечно, я сам вижу, что 
в «Вагончике» есть  какие-то 
спорные моменты, но к этому 
не  нужно относиться как 
к цельному драматическому 
произведению. По сути это 
история одного опоздания, 
этюд на заданную тему.

С 21 декабря по 11 января в теа-
тре состоялось 5 премьер (в прошлом 
году было 3):

– «Двенадцать месяцев» (режис-
сёр Пётр Куртов) на основной сцене;

– «Непоседливый мистер Жабс» 
(режиссёр Михаил Кузьмин) на камер-
ной сцене;

– «Холодец» (режиссёр Иван Брату-
шев) в Абрамовском зале;

– «Бар разбитого сердца» (режис-
сёр Иван Братушев, а компанию 
Ивану составили Екатерина Зеле-
нина и Александр Зимин) в среднем 
формате;

– «Вагончик тронется, перрон оста-
нется…» (самостоятельная работа 
Михаила Бакирова как режиссёра 
и актёра, актёров Екатерины Калини-
ной, Тимофея Тихонова и ТабурЭ Теа-

тра в лице Ирины и Николая Варен-
цовых) на балконе.
✅ 2 замечательные взрывные, яркие 

современные интермедии от актёра 
Павла Каныгина.
✅ 126 событий (в прошлом году 

было 118):
– «Двенадцать месяцев» –  37 пока-

зов;
– «Непоседливый мистер Жабс» –  

33 показа;
– «Бар разбитого сердца» –  14 пока-

зов;
– «Холодец» –  14 показов;
– «Вагончик тронется, перрон оста-

нется…» –  24 показа;
– «Обыкновенное чудо» –  2 показа;
– «Слуга двух господ» –  1 показ;
– Новогодняя ночь в театре.
✅ Новогодние спектакли посе-

тили 29 804 зрителя (в прошлом году –  
25 726 человек).
✅ Валовый сбор спектаклей соста-

вил 21 413 955 руб. (в прошлом году –  
14 936 802 руб.).
✅ На площади перед театром состо-

ялись три бесплатных показа сказки 
«Золушка» от шоу Ирины Слуцкой, 
которые посетили более 20 тыс. чело-
век.

МИХАИЛ БАКИРОВ:

«Если артист хоть на секунду 
становится равнодушным, 
значит, ему нужно уходить»

Новогодняя кампания Архдрамы 2024/ 25 
вновь побила свои же собственные рекорды

«…Возвышается кот. Он, наверное, мейнкун?)) 
Михаил Бакиров –  молодой актёр, только что 
из «Щуки»… Он высок, худ, сутуловато- ленив 
в пластике, черноволос и эпически спокоен. 
Он рассказывает свою жизнь, которая тут же 
оживает сценами. Молодой актёр три часа 
существует в длиннющем монологе, держа 
зал. Думаю, девушки скоро будут ждать актёра 
у служебного входа…»

Марина Дмитриевская 
о спектакле «Дни Савелия», 

«Петербургский театральный журнал»
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ЗАСЛУЖЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ

По итогам работы экспертной комиссии 
национальной театральной премии «Золотая 
маска» дипломантами премии стали спектакли 
Архдрамы «Дни Савелия» и «Мастер и Маргарита» 
(режиссёр Андрей Тимошенко), а спектакль «Мастер 
и Маргарита» (режиссёр Андрей Тимошенко) и работа 
резидента Архдрамы театра танца «М’Арт» «Быль» 
(хореограф Анастасия Змывалова) вошли в число 
300 лучших работ для «Золотого фонда театральных 
постановок России», который составляет СТД РФ.

Члены отборочной комиссии 
Союза театральных деятелей РФ 
внимательно отсмотрели около 
тысячи спектаклей от более 
чем 400 театров. На следующем 
этапе экспертное жюри выбе-
рет сто победителей в «Золотой 
фонд театральных постановок 
России».

СТД РФ планирует создать 
телеверсии спектаклей «Золо-
того фонда» на средства гранта 
Президентского фонда культур-
ных инициатив. Стратегический 
партнёр конкурса «Триколор» 
покажет телевизионные вер-
сии спектаклей на канале соб-
ственного производства «Боль-
шой эфир».

Что касается главной рос-
сийской театральной премии 
«Золотая маска», то это не пер-
вый успех постановок Архдрамы. 
Напомним, что в прошлом году 
спектакль Андрея Тимошенко 
«Столетвмакондо» также попал 
в список самых заметных спек-
таклей по итогам сезона. Ранее 
в лонг-листе отметилась ещё одна 
работа –  «Тараканы» (режис-
сёр Полина Золотовицкая).

Всего на соискание премии 
в конкурсном цикле (период 
с 1 августа 2023 г. по 31 июля 
2024 г.) поступило 734 заявки. 
В этом году в лонг-лист попали 
74 постановки драматических 
театров и театров кукол.

Без скидок на отдалённость 
и провинциальность

НАШИ НОВОСТИ12 МГНОВЕНИЙ ВОЙ НЫ

Великая Отечественная 
вой на стала огромным 
испытанием для 
каждого советского 
человека, в том числе 
и для сотрудников 
Архангельского 
БДТ. Но артисты 
и технический 
персонал ни на минуту 
не теряли веру 
в Победу и своим 
трудом приближали 
её, как могли, каждый 
на своём месте.

Уже в е чер ом 22   июня 
артисты показывали сцены 
из спектаклей на мобили-
зационных пунктах, затем 
начали формировать агитбри-
гады и выезжать с концерт-
ными программами в части 
архангельского гарнизона 
и на передовую. За годы вой-
ны на фронт ушли 82 работ-
ника театра, в  том числе 
недавние выпускники теа-
трального училища. Боль-
шая группа сотрудников 
участвовала в оборонных 
работах под Мурманском, 
где им, по сути, приходилось 
выживать в нечеловеческих 
условиях. За активный сбор 
тёплых вещей для солдат 

и денежных средств на стро-
ительство самолёта коллек-
тив архангельского Боль-
шого драматического театра 
в 1943 году получил благодар-
ственную телеграмму от Вер-
ховного главнокомандующего 
И. Сталина.

Главной задачей театраль-
ного коллектива, несмо-
тря ни на что, оставалась 
 всё-таки работа над спекта-
клями. Одной из знаковых 
постановок военного вре-
мени по праву можно считать 
пьесу Юрия Германа «Белое 
море»: с неё в Архангельске 
в октябре 1944 года начался 
очередной театральный сезон.

Напомним, что к началу 
вой ны Юрий Герман уже был 
довольно известным литера-
тором, его роман «Вступле-
ние» (1931 год) отметил сам 
Максим Горький. Писатель 

служил при отделе агитации 
и пропаганды политического 
управления Северного флота 
в звании капитана админи-
стративной службы и в Бело-
морской военной флотилии 
в качестве военного коррес-
пондента ТАСС и Совинформ-
бюро. В те  годы он много 
работал в  газетах, напи-
сал несколько книг, узнал 
довольно близко характер рус-
ского помора, так как не раз 
бывал в походах с северо-
морцами. Знакомясь с бытом 
поморов, с сохранившимися 
преданиями, песнями и рас-
сказами, со своеобразным 
языком северян, он подгото-
вил материалы сначала для 
повести «Белое море», а затем 
и для созданного на её основе 
романа «Россия молодая».

«…Всё пространство сцены 
закрывал белый парус. На нём 

слова –  «Слава победе рус-
ского оружия!»…Гаснет свет 
в  зале, и  только луч про-
жектора высвечивает в зале 
фигуру матроса, поющего 
песню:

Как во городе
 в Архангельском,
На Мосеевом
 славном острове
Молодой матрос
 корабли снастил…

Так описывал начало спек-
такля «Белое море» собиратель 
истории архангельского теа-
тра Юрий Иванович Угаров. 
Самых высоких оценок удо-
стоился актёр Сергей Плот-
ников, сыгравший роль корм-
щика Ивана Рябова, человека 
с ярким и самобытным харак-
тером. Ещё одной несомнен-
ной удачей спектакля стало 
сохранение удивительного 
по красоте северного коло-
рита русской речи. «На сцене 
звучала настоящая поморская 
речь с её особенной манерой 
полунапевности», –  вспоми-
нал Юрий Угаров.

В 1945 году «Белое море» 
было показано во  время 
гастролей в Вологде. «Архан-
гельский Большой драматиче-
ский театр дал хороший спек-
такль. Он донёс до зрителя 
авторский замысел, создал 
полноценные яркие образы. 
В   спект ак ле  ощ у щае тся 
мастерство его постановщика, 
художественного руководи-
теля А. В. Андреева. Боль-
шинство актёров правильно 
поняло свою задачу», –  напи-
сала местная газета «Красный 
Север».

«Как во городе 
в Архангельском…»
В 2025 году в каждом выпуске нашего издания мы будем 
рассказывать о том, как театральное сообщество Архангельска 
участвовало в самой страшной вой не ХХ века

Эскиз декораций к спектаклю по пьесе Ю. П. Германа. 
Режиссёр В. Н. Плучек. Драматический театр Северного 

флота. Премьера 19.04.1945 г. Источник: Санкт‑ Петербургская 
государственная театральная библиотека

Новый год начался с ледового чуда
В первые январские дни на площади у театра 
драмы в Петровском парке прошло ледовое шоу 
известной фигуристки Ирины Слуцкой «Золушка».

Как написал в своем телеграм- канале губернатор Поморья Алек-
сандр Цыбульский, по инициативе и при поддержке которого состо-
ялась ледовая феерия, «..в Архангельске впервые показали ледовый 
спектакль «Золушка», создатель которого –  известная российская 
фигуристка, чемпионка мира и Европы, призер Олимпийских игр 
Ирина Слуцкая. Специально для этого представления мы создали 
перед Архангельским театром драмы ледовую арену и пригласили 
всех желающих погрузиться в атмосферу зимней сказки».

Эта всемирно известная история учит важным нравственным 
ценностям. Сказка о любви, доброте и вере в чудеса представлена 
языком скользящего танца и чарующей музыки и стала настоя-
щим праздником для детей и взрослых.

«Фигурное катание –  это моя жизнь, а на сказках выросли 
мои дети. Я создаю ледовые шоу для детей, чтобы каждый верил 
в чудеса и наслаждался красотой нашего фигурного катания», –  
рассказала о своем спектакле Ирина Слуцкая.

Стоит отметить, что Слуцкая также провела мастер- класс для 
фигуристов из Архангельска и Северодвинска на новой ледовой 
арене в городе корабелов. В мастер- классе приняли участие 30 
воспитанников отделений фигурного катания.

25 спектаклей в шорт-листе 
«Малых форм 2.0»
Показы состоятся во второй половине 
92‑го театрального сезона, с февраля по июнь, 
на камерной сцене и в Абрамовском зале 
Архдрамы, а также в Архангельском театре кукол.

«Я хочу ещё раз поблагодарить всех откликнувшихся. Мы 
собрали почти 90 заявок. Среди отобранных работ – спектакли 
коллег из Москвы, Санкт- Петербурга, Самары, Твери, Новосибир-
ска, Кемерова, Краснодара. Сейчас мы будем связываться с каждым 
театром и обсуждать даты показов. Архангельск с нетерпением 
ждёт гостей», –  рассказал директор Архдрамы Сергей Самодов.

Учебному театру –  быть!
7 февраля по праву можно назвать днём рождения 
учебного театра в Архангельском театре драмы 
имени М. В. Ломоносова. Появление настоящего 
учебного театра –  это следующая стадия развития 
театральной школы, которая несколько лет 
работает в старейшем театре региона.

Учебный театр позволит воспитанникам не просто обучаться, 
но и регулярно на практике закреплять полученные знания, уме-
ния и навыки. Это уже не просто отчётные выступления.

Автор и режиссёр спектакля «8» –  актриса Архангельского теа-
тра драмы им. М. В. Ломоносова и преподаватель старшей группы 
школы сценических искусств Наталия Латухина. Начиная с 7 фев-
раля постановка будет идти регулярно.

«Уверен, учебные постановки вызовут большой интерес архан-
гельской публики, очень пытливой, насмотренной и внимательно 
изучающей любые театральные изыски, которые попадают в поле 
зрения», –  подчеркнул Сергей Самодов.
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И других посмотреть, 
и себя показать!
Стали известны имена участников программы 
«Большие гастроли» в 2025 году. Архдрама будет 
не только принимать именитые театральные 
коллективы, но и сама покажет свои лучшие 
спектакли жителям других регионов России.

В роли «поморского ковчега» –  
пароход «Гоголь»
Еще один проект Архдрамы и его директора 
Сергея Самодова –  иммерсивный спектакль 
«Поморский ковчег» на пароходе «Гоголь» –  
получил поддержку Президентского фонда 
культурных инициатив.

По направлению «Ведущие 
театры» Архангельск ждет 
в гости МХАТ им. М. Горь-
кого. В рамках межрегиональ-
ной программы в сентябре 
состоятся обменные гастроли 
Архдрамы и  Краснодар-
ского академического теа-
тра драмы им. М. Горького. 
Также на северную сцену 
приедут театры из Санкт- 
Петербурга –  «На Литейном» 
и «Балтийский дом».

«Наш театр не первый год 
активно участвует в «Боль-
ших гастролях». Программа 
даёт уникальные возмож-
ности театрам привозить 
друг другу самые сильные 
и масштабные постановки. 
Без поддержки федераль-
ного бюджета это было бы 
почти невозможно. В рав-
ной степени для нас важно 
как активно гастролировать 
самим, так и создавать для 
архангельского зрителя воз-
можность увидеть как можно 

больше самых интересных 
и ярких театров из других 
регионов и, конечно, веду-
щие театры страны», –  рас-
сказал директор Архангель-
ского драматического Сергей 
Самодов.

Программа «Большие 
гастроли» реа лизуетс я 
Ф Г Б У К  « Р о с к о н ц е р т » 
согласно Всероссийскому 
гастрольно- концертному 
п л а н у  М и н к у л ь т у р ы 
России.

Адаптируя известное высказывание Михаила 
Васильевича Ломоносова «Российское могущество 
будет прирастать Сибирью…» к нашим условиям, 
можно сказать, что современное театральное 
искусство будет расширяться за счёт науки 
и технологий.

Одним из главных событий 
2025 года в культурной жизни 
Поморья, что совершенно 
очевидно по составу участни-
ков и первым анонсам, станет 
третий по счету «Ломоносов 
Фест» –  фестиваль, объединя-
ющий искусство, науки и тех-
нологии. Его проведение 
в этом году стало возможным 
благодаря поддержке Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив. В Архангельске 
выступят более 15 театраль-
ных коллективов из Москвы, 
Санкт- Петербурга, Нижневар-
товска, Тулы, Бурятии, Новоси-
бирска и Абхазии.

Жанры представленных 
в программе спектаклей пора-
жают не меньше, чем геогра-
фия их создателей: балет- 
голограмма «Двухсотлетний 
человек» (Московский госу-
дарственный академический 
детский музыкальный театр 
имени Н. Сац), нейроспек-
такль «Далёкие чудеса», соз-
данный нейросетью по моти-
вам произведений советских 
писателей- фантастов (театр 
"Где я" (Москва), докумен-
тальная драма «Легасов. Надо 

жить» (Тульский академиче-
ский театр драмы), мюзикл 
«Человек, нашедший своё 
лицо» по мотивам сочинения 
Александра Беляева (Новоси-
бирский музыкальный театр), 
биографические истории пио-
неров электрического осве-
щения Александра Лодыгина 
и Павла Яблочкова в спектакле 
«До лампочки» Нижневартов-
ского городского драматиче-
ского театра. Кроме этих поста-
новок, нас ждёт ещё немало 
интересных историй и не менее 
любопытных их сценических 
воплощений.

Несколько коллективов уже 
знакомы архангельским зри-
телям по участию в прошлых 
фестивалях. В прошлом году 
Русский драматический театр 
имени Ф. Искандера (Сухум, 
Абхазия) показал великолеп-
ный спектакль «Солярис». 
В  интервью радио Sputnik 
генеральный директор театра 
Ираклий Хинтба подчеркнул, 
что «приём в Архангельске был 
прекрасный, это были един-
ственные на фестивале овации 
стоя, как нам сказали организа-
торы. Спектакль не короткий, 

трехактный, и ни один человек 
не ушёл, весь зал в конце стоя 
приветствовал наших арти-
стов. Огромное количество 
отзывов, в том числе и крити-
ков. Жаль, что на фестивале 
нет призовых мест, это смотр 
лучших достижений театраль-
ного искусства, а то, я думаю, 
одно из призовых мест взяли 
бы. Спектакль прошёл на высо-
ком уровне, и мы рады были 
играть именно в Архангельске, 
потому что это город-побратим 
Сухума». В этом году артисты 
из Абхазии покажут спектакль 
«В лучах» –  драматическую 
историю величайшей женщины 
в истории науки, лауреата двух 
Нобелевский премий.

Ещё один коллектив из кате-
гории старых знакомых –  «Кан-
нон Данс» (Санкт- Петербург). 

Спектакль- лаборатория Таи 
Савиной «Корпускул» осно-
ван на авангардном японском 
танце буто, в технику которого, 
методы работы с телом, про-
странством и звуком танцов-
щики «Каннон Данс» углуби-
лись впервые.

Две работы в не очень при-
вычном (но весьма перспек-
тивном) направлении пока-
жет Архангельский театр 
кукол. Найдётся в программе 
третьего фестиваля и место 
для специальной программы 
показов лучших спектаклей 
школьных театров Архангель-
ской области, сотрудничество 
с которыми при поддержке 
министерства образования 
Поморья успешно развивается 
в течение нескольких послед-
них лет.

8 и 9 февраля в Архдраме состоится премьера 
спектакля «Медведь», который ставит главный 
режиссёр Андрей Тимошенко по пьесе, 
написанной директором театра Сергеем 
Самодовым в соавторстве с Еленой Ильиной 
в рамках лаборатории «Актуальная драматургия 
о специальной военной операции».

Сергей Самодов в интервью 
проекту «СВОи. Непридуманные 
истории» рассказал о том, какие 
новые впечатления получат зри-
тели от спектакля «Медведь».

– Так как работа рассчитана 
на 16+, то хочется, чтобы моло-
дые люди увидели для себя обра-
зец для подражания, модель 
поведения не лишнего чело-
века, а цельного, мужествен-
ного, принимающего этот слож-
ный мир и готового на поступки 
во имя справедливости. Важно, 
чтобы те, кто ещё не понимает, 
что и почему происходит с той 
стороны, наконец проснулись, 
открыли глаза, перестали закры-
вать уши и услышали правду.

– Как строилось ваше взаимо-
действие с героем, чья история 
легла в основу пьесы «Медведь»? 
Были ли  какие-то трудности 
и как вы с ними справлялись?

– Трудностей не было. У нас 
с Еленой Ильиной –  соавто-
ром пьесы –  изначально, ещё 
до знакомства с нашим героем, 
были идеи, каким бы мы хотели 
видеть спектакль, о чём напи-
сать. Но в конце концов мы 
решили откинуть все наши 
идеи, чтобы они не мешали 
воспринимать историю героя, 
и оттолкнуться от неё. Артур –  
очень открытый и  глубоко 
мыслящий человек с чувством 
юмора и своей особой речью, 
оборотами. Поэтому фор-
мат документального театра 
для нас сразу был определён. 
Нельзя терять такой колорит, 
который поможет высказать 
правду. Очень благодарен Елене 
Ильиной за психологические 
интервью, которые она делала, 
за чуткость, которая помогла 
всем нам.

Театральное искусство 
наукой прирастать будет!

Былина нашего 
времени

P. S. Полезный совет для любителей театра и науки: пожа-
луйста, спланируйте правильно своё время в период 
с 16 по 23 мая и выберите наиболее интересные именно 
для вас спектакли. Подробная информация –  на сайте 
театра и в нашей группе в ВК.

Организатором проекта «СВОи. Непридуманные истории» 
выступает АНО «Центр поддержки и развития культурных про-
ектов «Пространство культуры» в партнёрстве с арт-класте-
ром «Таврида». Проект реализуется при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив.

Сцена из спектакля «В лучах», Русский драматический театр 
имени Ф. Искандера (Сухум, Абхазия)

Спектакль станет по-на-
стоящему уникальным собы-
тием и единственным в своём 
роде. «Поморский ковчег» 
объединит множество исто-
рий и традиций, которые мы 
хотим сохранить для потом-
ков. Проект будем реали-
зовывать вместе с театром 
«Эскизы в пространстве», 
Архдрамой, Архангельским 
театром кукол, центром судо-
ремонта «Звёздочка», компа-
нией «Помор-тур», –  расска-
зал Сергей Самодов.

П о к а з ы  с о с т о я т с я 
11–15 июня. В  какие-то дни 
по два, по три показа. Пла-

нируйте время правильно. 
Билеты поступят в продажу 
уже в феврале.

На фото: директор Арх-
драмы Сергей Самодов, дирек-
тор парохода «Н. В. Гоголь» 
Олег Девятов и директор 
компании «Помор-тур» 
Сергей Никулин


